

# Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 5 75 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 15'50.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Martes 5 Mayo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 55.

## SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA,

**EDUARDO SALINAS**

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37,

VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios espe-  
ciales para los compradores al por mayor.

## SEGURIDAD TEMERARIA.

Los periódicos ministeriales de Madrid, y *La Correspondencia* sobre todos, como siempre, afirman que los amigos íntimos del Sr. Romero Robledo están poseídos de una entera confianza con respecto a las próximas elecciones, asegurando la victoria en Madrid en donde han de sacar la candidatura íntegra por lo menos en siete de los diez distritos y ganando por gran mayoría en todos ellos.

Desde la restauración hasta la fecha, preciso es confesarlo, en cuantas elecciones han tenido lugar, ha dominado el retraimiento; fuera del elemento oficial pocas personas independientes se han acercado a los colegios, y, a pesar de todo, ningún gobierno se ha atrevido, ningún ministro de la Gobernación ha sido tan osado que asegurara previamente la derrota de las oposiciones.

Hoy que la apatía y el indiferentismo han cesado por fortuna; hoy que el propietario y el comerciante, el fabricante y el industrial se apresuran a contribuir con sus respetables fuerzas a que termine de una vez la desmoralización administrativa; hoy que todos los partidos liberales se unen para constituir municipios con personas de verdadero arraigo, de notoria probidad y de especiales talentos; hoy que la prensa liberal se coaliga también para ilustrar la opinión en beneficio de los pueblos, para levantar el espíritu de los más timoratos en pró de los intereses comunales; hoy, en fin, que ha cambiado por completo las condiciones de la lucha, que el país en masa se prepara a dar la batalla al gobierno *pseudo-liberal-conservador*, y que la inmensa mayoría de las huestes no dispone de otras armas que las propias de un cuerpo electoral noble y amante de sus principios y de los intereses generales, hoy precisamente anuncia con toda solemnidad el señor Romero Robledo, por medio de sus heraldos, á guisa de monarca, que el éxito es seguro, que su victoria es indudable.

¿Y cuáles son esos medios de resultados tan ciertos, de fines tan lisonjeros que piensa poner en práctica el ministro de la Gobernación?

Veamos lo que dice *El Progreso*:

«Dicen que Romero está contento y seguro de ganar.

Al efecto, alentado por la autorización de Cánovas, sigue en sus trabajos de soborno de empleados, que es el grueso del ejército ministerial y á lo que han venido á parar todas aquellas masas conservadoras en que figuraba toda la banca y todas las aristocracias y todo el comercio y en general «los que se ponían camisa limpia.»

Si Romero está contento, no lo estamos menos los liberales. A medida que el impulso dado por los de arriba se difunde en los de abajo, se notan tantas facilidades, se despiertan tales entusiasmos, que los mismos que se contentaban con una hon-

rosa derrota, esperan ahora en una gloriosa victoria.

Nosotros seguimos creyendo que esto es un detalle de la lucha, que no hace al caso. Si los liberales coaligados pueden presentar en línea de batalla algunos miles de votantes, ¿qué más dá que Romero logre, á fuerza de amenazas, presentar todos los empleados públicos en correcta formación? ¿A quién engañará esto?

Y si alguien gusta de engañarse, peor para él. Para ponernos en lo peor, desde luego hay que contar con las coacciones y amaños que Romero suele.

No serán tantos como otras veces; porque todo el mundo está prevenido, los notarios preparados y los abogados dispuestos á enviar á los tribunales al primero que se descuide.

A pesar de esto, Romero ha prometido ganar las elecciones, y algo tendrá que hacer, aunque solo sea para quedar medio regular con sus tertulios de última hora.»

Además, algunos colegas de la corte advierten que en determinadas oficinas se ha acordado no pagar el mes de Abril hasta después de las elecciones, y en otras que los empleados vayan á votar por grupos con sus jefes á la cabeza, como las compañías de nuestra milicia andan las estaciones en Semana Santa.

Lo que se callan esos diarios, sin duda por ignorarlo ó por vergüenza, es si la orden del día, dada á los jefes de esas compañías burocráticas, previene que recorran varias estaciones, que visiten siete ó ocho colegios electorales, y en todos recen un padre nuestro por los difuntos, ausentes ó perdidos (estos últimos se refieren á los talones ó cédulas para votar.)

Pero afortunadamente las noticias telegráficas que recibimos ayer no son nada favorables al gobierno; las oposiciones con un espíritu eminentemente patriótico han acudido á las urnas y en ellas, á pesar de los amaños y coacciones de las autoridades madrileñas, han encontrado una victoria, tanto más honrosa cuanto que ha habido que vencer innumerables obstáculos que se levantaban á cada paso á las fuerzas de la coalición liberal.

Tenemos, pues, los que nos hemos agrupado bajo las frondosas ramas del árbol de la libertad una doble satisfacción: la del abrazo de hermanos en que nos hemos confundido los liberales de la nación y la de la victoria obtenida sobre las huestes reaccionarias, indignas de toda consideración.

El resultado de la elección municipal de Madrid es un dato elocuente que hará caer en su cuenta á ciertos incautos y llamará seguramente la atención de ciertas esferas que pueden mucho y valen más en la resolución de los árdulos asuntos del Estado.

## PRENSA.

Dice un periódico de la corte:

«*La Patria*, con el buen deseo de entibiar un poco la tristeza que la coalición causa á sus correligionarios, trata de abrirles el corazón á la esperanza, notificándoles que el desconcierto y la desconfianza cunden ya entre las filas coalicionistas.»

Póngase *conservadoras* donde dice *coalicionistas* y tendrá pase el párrafo copiado.

Dice muy oportunamente *El Liberal*:

«Cuando el Sr. Romero Robledo amaña y pre-

para las elecciones con un desenfado inaudito; cuando el espectáculo que está dando escandaliza á los más escépticos y asusta á los más reaccionarios; cuando la misma prensa conservadora, por un resto de pudor, escasea cuanto puede sus aplausos al que tan grandes responsabilidades está contrayendo dentro del actual orden de cosas, *La Correspondencia de España* se complace en ensalzar al ministro de la Gobernación hasta un punto que traspasa los límites de lo grotesco y de lo desatinado.

Ni *La Correspondencia* podía haber llegado á menos, ni el Sr. Romero Robledo puede ir á ninguna otra parte en busca de bombos y adulaciones.»

Siempre fué distintivo de *La Correspondencia* dar una en el clavo y ciento en la herradura.

Hé aquí un recorte que hacemos á *La Publicidad* de Barcelona:

«Lista de las medidas tomadas por el ayuntamiento de Madrid para ganar las elecciones de concejales, que fué el único fin para que se le nombró:

Falsificar el censo, incluyendo en él á última hora el nombre de muchos amigos, y borrando los de aquellos candidatos y adversarios que pueden hacer sombra.

Suspender la cobranza del recargo de 13 céntimos por litro que el mismo ayuntamiento había impuesto á los expendedores de leche de vaca.

Adjudicar sin subasta á los dueños de los lavaderos del Manzanares la construcción del Pontón que se levanta cada año por San Isidro; lo que supone algunos miles de duros de ganancia para los explotadores de este servicio.

Emprender ciertas obras de desmontes muy favorables para los propietarios de un barrio apartado, que en una reunión ofrecieron votar los candidatos ministeriales mediante este *tanti quanti*.

(Se continuará.)

Y después de todo esto perder las elecciones. ¿Qué sería de los conservadores sin los *presupuestivos*?

Leemos en *El Barcelonés*:

«*La Dinastía* nos llama *inocentes* y nos invita á que probemos que la coalición ha de ser benéfica á las instituciones.

Tomamos nota del mote, y damos las gracias por la invitación.

Añade que ha probado todo lo contrario, sin que nadie hasta ahora la haya desmentido.

Lo primero no lo hemos visto; comprendemos lo segundo.

En un examen preguntaba un obispo á un seminarista si podía bautizarse con vino.

—*Distinguo*, contestó el estudiante, con el vino de V. S. I. no se puede bautizar; pero con el que nos dan en el Seminario, si señor, se puede.

Con las leyes que rigen para los periódicos conservadores, puede probarse cualquier cosa; pero con las que rigen para la oposición no puede probarse nada, sin quemarse los dedos.

Sucede también en esto de probar ciertas cosas que los conservadores son como el *peor sordo* del refrán. No quieren oír.

De *La Epoca*:

«El comerciante, el industrial, el propietario, que á la sombra de la tranquilidad traída por los conservadores, vieron prosperar sus intereses, se apresuran á unirse para dar fuerzas al gobierno.»

Así, sin duda, es; pero son tan pocos los comerciantes, industriales y propietarios que prosperaron con la tranquilidad conservadora, que el gobierno pierde las elecciones.

De un diario catalán:

«Dice nuestro colega de Valladolid *El 11 de Febrero* que ha sido declarado de reemplazo un coronel con mando en aquella plaza, que goza de generales simpatías entre el elemento militar y civil.

¡Toma! Pues por eso le han declarado de reemplazo.

El gobierno conservador necesita en sus filas hombres á su imagen y semejanza.

Feos y antipáticos.  
Apostamos a que lo de feos no lo dice nuestro colega por Cánovas, ni lo de antipáticos por Pidal.

## NOTICIAS GENERALES.

Se acaba de llevar á cabo en Francia el ensayo de un tejido hecho con trama de seda y con las plumas suaves de las gallinas, patos y gansos, especialmente con las de pechuga de estas aves, resultando un género muy fino, que viste bien y abriga mucho. Trátase ahora de hacer pruebas del mismo tejido, empleando trama de lino y de hilo con cuya modificación se abaratará el precio de una tela que, á su gran novedad, unirá las excelentes condiciones que hemos indicado; aumentando con este motivo el consumo de la pluma de las aves de corral, y fomentándose por consiguiente su cría.

En la cordillera oriental del Bogotá se ha descubierto una camelia silvestre, vulgarmente llamada «tromo», muy notable por la fragancia y aroma de sus flores de color blanco, que aunque pequeñas en tal estado, bajo un cultivo esmerado se aumentan las dimensiones de sus pétalos, convirtiéndose asimismo en dichos órganos gran número de estambres, ofreciendo la planta un vistoso efecto cuando está cargada de flores, cuyo color blanco resalta agradablemente con el verde del follaje.

Los granos del fruto están cubiertos de un polvillo rojo, que sirve ventajosamente para la pintura á la aguada y en miniatura.

Cerca de la embajada francesa en Londres, dice un periódico, acaba de fundarse un verdadero barrio japonés habitado por japoneses auténticos. Son todos estos obreros que trabajan ante un numeroso público en sus diferentes oficios. Hay en el barrio un restaurant, una casa de té, un templo de Buddha y un teatro.

Una vez dentro del barrio, el visitante puede creerse en Yeddo ó en cualquiera de las pequeñas aldeas situadas en las proximidades del Tokaido. Japoneses de todas edades y condiciones comen con dos palillos, dibujan en tela, pintan abanicos y pantallas, decoran porcelana, trabajan en el bronce, hacen gimnasia y ejercicios de esgrima, y representan comedias ante un público numeroso que les examina con admiración.

Se ha presentado á la Academia de Ciencias de París una observación muy interesante relativa á las temperaturas que se notan en la perforación de los túneles de cierta extensión.

En el San Gothardo, á una profundidad de 5.000 metros, es decir, cuando la galería tenía una longitud de cinco kilómetros, la temperatura era de 30°. De aquí resulta una especie de epidemia que ataca, no solo á los obreros, sino también á los animales, habiendo perecido un gran número de caballos.

La temperatura de los obreros enfermos era de 38°, y el pulso se elevaba á 90 y aun á 120 pulsaciones por minuto. Si, como es posible, la temperatura sigue en la misma progresión, cuando se perfore el Simplon, el termómetro, en cierto punto de las obras, debía marcar en la galería 50° y sería forzoso suspenderlas.

Probablemente los ingenieros encontrarán en este caso algún medio para evitar este grave inconveniente.

## NOTICIAS LOCALES.

Anoche nos remitió nuestro corresponsal de Carcagente, el manifiesto que la coalición de aquella villa ha publicado contra las autoridades locales, que dice así:

«Al pueblo de Carcagente»—Faltaríamos al primero de nuestros deberes, si en las presentes circunstancias no sometieramos á la discreción de nuestros convecinos la actitud de los partidos coaligados, de los independientes y de todo aquel que sienta latir su corazón á impulsos de la idea sacrosanta de la libertad.

Los hechos acaecidos, son de tal importancia, que basta su simple enunciación para demostrar á la faz del pueblo y del mundo civilizado, que la actitud de los liberales de Carcagente, es tan levantada y tan digna como repugnante la ilegal é injusta conducta seguida por el partido conservador. Y no valen subterfugios ni evasivas para legitimar lo que es contrario á la ley, cuando los hechos demuestran, de una manera tan evidente, que no ha lugar á duda, que el procedimiento por este partido empleado para conseguir un triunfo en las elecciones municipales, es perturbador y disolven-

te. Sí, porque encaminado como está á hacer prevalecer la fuerza bruta de que dispone el poder, rompiendo el equilibrio de las fuerzas políticas de la localidad, y sembrando gérmenes de odio y de resentimientos, es atentatorio al orden y á la tranquilidad del pueblo, que están siempre por encima de las miserias y de las ambiciones de los que buscan en las alturas del poder la impunidad de sus actos, comprometiendo á los infelices que se prestan á dar forma y á ejecutar sus maquiavélicos planes.

¿Qué valen los laureles del triunfo, ni el miedo de los caciques, ante el espectáculo que las mal aconsejadas autoridades dieron el día de ayer, ante la culta y pacífica Carcagente? ¿Puede darse mayor baldón de ignominia, que la presencia de una comisión de electores pacíficos en la secretaría del ayuntamiento, dispuesta á ejercitar un derecho que la ley les concedía, y que no pudieron lograr desde las nueve de la mañana, en que se personaron en aquella dependencia, hasta las dos de la noche, por haberse declarado en vergonzosa fuga los alcaldes, y negarse el secretario á exhibirles el libro del censo electoral y cuantos documentos solicitaron referentes á la elección? Entienden todos los liberales de la localidad, sin distinción de maticos, que el acto realizado por las mal asesoradas Autoridades de Carcagente, en el día de ayer, sobre burlar y escarnecer los preceptos legales, conculcando la ley electoral, es constitutivo de delito, y trae consigo las responsabilidades criminales á que son acreedores sus autores.

Dispuestos estamos todos los liberales á hacer prevalecer la santidad de las leyes, en defensa de nuestros derechos, y á no consentir que actos tan escandalosos queden impunes. Porque á la verdad, un censo que no es tal, que crece por momentos, que se multiplican los Lazaros, y que lo complementan los pobres de solemnidad, se presta á las más estravagantes conjeturas, y presupone que sus confeccionadores, los conservadores del sentido jurisdiccional, apropiándose de la más preciosa de las conquistas de la democracia moderna, del sufragio universal, lo utilizan para su exclusivo provecho, reservando para nosotros el sufragio restringido, reducido á su mínima expresión. Y no solo se nos deshereda con dicho procedimiento, si que también se libran copias del censo, tan diversas en el número de electores y en su calidad, que se resiste á la inteligencia más perspicua, su completo conocimiento.

La indignación que estos hechos producen en la población en general, y en especial en cada uno de los electores, son motivo más que suficiente para que todos los elementos liberales é independientes de la misma, recojan los girones de la prudencia y del orden, hostilados por los mal llamados conservadores, y anteponiendo ese mismo orden, esa misma prudencia, y el amor á la tranquilidad al interés político, eviten un día de luto al pueblo que nos vió nacer, y por el cual estamos dispuestos á sacrificar hasta nuestros más caros intereses. Porque á la altura que los acontecimientos llegaron, al grado de efervescencia que subieron los ánimos, ante las imprudencias de los supuestos defensores del orden, ante el inaudito proceder de las autoridades, y el crecimiento de la manifestación pacífica de los liberales é independientes, que con vertiginosa rapidez acudía á los salones de la Casa Capitular y á la plaza, para asociarse á la justa solicitud de sus compañeros, solo cabía una solución; aconsejar la prudencia á todos, y optar por suplicarles desalojaran los salones y la plaza, reuniéndose en una casa particular, para tomar las resoluciones que el caso aconsejaba, tan luego quedaran consignados por acta notarial, cuantos antecedentes incumbían á la defensa de nuestros derechos.

Conseguido esto á fuerza de los sacrificios de una lucha titánica de diez y siete horas mortales, nos reunimos con nuestros amigos, y sometimos á su deliberación, después de expuesta la conducta que debíamos seguir.

La prudencia venció á los intereses locales de partido, y por unanimidad optamos por el retraimiento, á que nos encaminaba la *falsedad* del censo y la tranquilidad de la población.

Esta ha sido nuestra conducta, y la presentamos íntegra al fallo de nuestros convecinos, retirándonos á nuestros hogares con la conciencia tranquila, y la satisfacción que proporciona la rectitud de nuestros actos.

Carcagente 3 de Mayo de 1885.—Pascual Garrigues.—Liberato Perpiñá.—Isidoro Sanz.—Domingo Arbona.—Juan Bolinches.—Modesto Cogollos.—Juan Mir.—José Rubió.—José Ferrer.—José Albelda.—Evaristo Fluvia.—Mariano Gomar.

Reñidísimas fueron á más no poder las elecciones verificadas ayer en Beniopa. Los dos bandos apelaron á todos los medios y recursos que les sugirió su imaginación para llevar á la urna electoral el mayor número de votos. Se cometieron innumerables coacciones y represalias hasta el extremo de llegar á las manos algunas veces.

Á la hora del escrutinio empezó este en medio de la mayor algarabía y ansiedad. El presidente empezó á publicar los nombres de los elegidos, pero cuando ya le había parecido que tenía mayoría y

que de sacar más papeletas perdería la elección, dijo que no quedaban más en la urna. Uno de los secretarios le increpó y le dijo que volcara la urna á ver si era cierto, pero como dentro de ella existían aún la mayor parte de las papeletas correspondientes á la oposición, no lo quiso hacer, promoviéndose un escandaloso alboroto á consecuencia, según nos aseguran, de haber sacado el alcalde un descomunal sable con el que empezó á repartir palos á diestra y siniestra hiriendo á dos electores.

Los alrededores del edificio se llenaron de espectadores y se pronunciaron gritos, especialmente por mugeres, pidiendo no sabemos la cabeza de quien.

Avisada la guardia civil marchó inmediatamente y apaciguó el tumulto, empezando el juez municipal las diligencias en averiguación de lo ocurrido.

Después parece que se estendió el acta.

Esta mañana ha marchado el juzgado á Beniopa y parece que el alcalde ha cometido ciertas inconveniencias faltando al señor juez y al teniente de la guardia civil, por cuyo motivo han sido presos el citado alcalde y un hermano suyo y conducidos por guardias civiles á las cárceles de este partido.

Procuraremos tener á nuestros lectores al tanto de lo que ocurra.

Nuestros queridos amigos los jefes de la oposición en la Alqueria de la Condesa continúan en las cárceles de este partido, sin que hasta la fecha hayan sido puestos en libertad. Según informes que tenemos hoy se había presentado escrito pidiendo la escarcelación bajo fianza, cosa que esperamos ver acordada.

Oportunamente, cuando adquiramos ciertos detalles y buenas pruebas, diremos cosas raras, gordas y curiosas.

Son innumerables las visitas que han recibido los presos de la Alqueria de la Condesa; allí hemos visto á las personas más notables de Gandía de todos los partidos; hemos oído fuertes recriminaciones para los que han provocado con su desatentado proceder un hecho tanto más censurable cuanto que estaba previsto.

En todo esto hay sucesos muy gordos que no podemos decir, pero que si las cosas no marchan á un desenlace rápido, lo diremos pese á quien pese.

Estamos cansados de oír cosas estupendas que conoce todo el partido y que es preciso que acaben, y acabarán.

Las elecciones continúan en esta ciudad tranquilamente: nosotros que hemos procurado vigilar todos los colegios, ¡no hemos visto entrar á casi nadie; sin embargo ya habrán visto nuestros lectores el número de electores que tomaron parte. Esto se llama el milagro de los peces y los panes.

No sería inoportuno ni mucho menos impertinente, que la celosa junta de Sanidad local, interesándose por la salud pública, acordase dirigir atenta invitación al Dr. Ferrán, para que se sirviera hacernos una visita y propinaros la inoculación preventiva del cólera.

Dado el resultado satisfactorio de los experimentos hechos y dada la propagación del sistema empleado por el célebre doctor, para atajar y prevenir los accidentes coléricos, parecemos que el medio más eficaz de preservarnos del terrible huésped que tiene pasaporte para estas comarcas á donde ya ha enviado emisarios, sería hacernos participes de los beneficios que el Dr. Ferrán propaga en Valencia con tan feliz éxito.

Esclamamos á la junta de Sanidad á que haga lo que le proponemos y á los ilustrados jóvenes que á la medicina se dedican, llamamos en nuestro apoyo, seguros de ser escuchados y atendidos.

## Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA. San Juan ante Portam Latinam y Santa Benita.

Rezo de la Iglesia de dicho San Juan con rito doble mayor, color encarnado, en la misa, credo y repaficio de Apostoles.

Cultos religiosos para mañana.

En la Colegiata, á las nueve, dobla á Nuestra Señora de Desamparados con misa y sermón que predicará D. Joaquín Gonzalez, capellán auxiliar de dicha iglesia.

Continúa el novenario y Mes de María.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 3 Mayo 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Hoy un solo acontecimiento absorbe la atención general. Todo se concentra hacia las elecciones municipales que han comenzado esta mañana, entre la mayor animación, por el nombramiento de las mesas. Tiempo hacia que el cuerpo electoral no daba muestras tan vigorosas de vida. Si la coalición no hubiese obtenido otro resultado bastábele para gloria suya, este despertar de la opinión que tan brillantemente ha conseguido.

No solo en los círculos políticos, sino en los cafés y casinos, en todos aquellos centros donde la gente se reune, el motivo de todas las conversaciones, el único tema, las únicas noticias que circulan, versan sobre el resultado de las elecciones.

Cuéntanse episodios curiosos, detalles consoladores acerca de la independencia electoral; tales como el de un votante que al depositar su papeleta en la urna dijo:—Un empleado de 12.000 reales que votó contra el gobierno.—*Rara avis*, porque el ministro de la Gobernación ha agotado todos los medios depresivos de que dispone para llevar á todos cuantos firman la nómina, á votar como un solo empleado.

Han ido estos á los colegios materialmente en pelotones mandados por sus respectivos jefes. Los de Correos iban escoltados por guardias de orden público, como rebaño en evitación de que se descarrié. Espectáculo tal excita más y más la indignación de los espíritus independientes yaun aquellos más retraídos por costumbre, no resisten al impulso de acudir á las urnas.

Durante el curso de la votación han ocurrido varios incidentes en todos los distritos. Se formularon varias protestas, entre ellas una por el ex-ministro Sr. Carvajal.

No han faltado tampoco bofetadas.

En el distrito de la Audiencia se presentó un elector á denunciar al presidente de la mesa que el Sr. Chaves, administrador general de consumos, estaba en el local del colegio desde las ocho de la mañana conduciendo á votar en grupos á los empleados de consumos, fiscalizando los votos de los electores y recomendando candidaturas, lo cual, á juicio del denunciante, constituían una coacción que debía reprimir el presidente.

El Sr. Chaves contestó que era elector y que podía estar en el colegio y cuando tres ó cuatro electores de la coalición echaban en cara al Sr. Chaves sus coacciones y este desmentía á sus acusadores, un joven alto que le acompañaba, se abalanzó sobre uno de los electores liberales que á la sazón discutía con el Sr. Chaves, y descargó sobre él dos bofetadas, originándose con tal motivo el consiguiente tumulto.

Mientras algunos electores perseguían al agresor para entregarle á la pareja que estaba á la salida, otros se adelantaban á la mesa y pedían al presidente que le mandase conducir á la prevención y mantuviera el orden en el colegio.

Por su parte el presidente de la mesa manifestó que con el tumulto no había podido ver nada.

A los pocos instantes llegaron al colegio los señores Becerra y Angulo, enviando á buscar un notario para levantar acta de lo ocurrido, mediante el testimonio de los electores y demás personas que habían presenciado el hecho.

El Sr. Chaves continuaba en el colegio á pesar de haberle indicado el Sr. Becerra el deber en que estaba de retirarse.

El agresor encontró después en la calle al elector D. Blás Muñoz, que había salido á buscar al notario, y según el mismo Sr. Muñoz dijo, el hijo del Sr. Chaves le amenazó con pegarle un tiro y ponerle bajo las ruedas de un carro.

En el distrito del Hospital donde lucha el señor Martos en unión del Sr. Pi ha sido muy empeñada la votación, pues el gobierno tenía mucho interés en su derrota.

Pero en este distrito cuenta el Sr. Martos con muchos y poderosos elementos, y sus amigos los señores baron de Benifayó, Parraga, Arcas y otros trabajaron con incansable actividad hasta conseguir un completo triunfo. La sección más disputada fué la quinta, en la cual la coalición triunfó por un voto.

En el Centro, triunfo completo de la coalición: Latina, primera y segunda sección de oposición; tercera y cuarta ministeriales (la cuarta perdida por siete votos) y la quinta íntegra para la coalición.

Hospital, triunfo en cuatro vecinos; una sola ministerial.

Hospicio, mayoría de oposición.

En Palacio y Buenavista, se cree que el gobierno lleva la mejor parte. En la Universidad la oposición lleva mayoría. En suma, la victoria de la coalición es evidente; fuera de esos dos distritos lleva mayoría considerable.

L.

Madrid 3 de Mayo 1885

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Muy Sr. mío. A aquellos que han tenido lugar

y ocasión de visitar las grandes ciudades del Reino Unido en días de elección, pareceles que nada en ese sentido tiene que envidiar hoy el pueblo de Madrid, á esos pueblos modelos de pueblos libres y con perfecta conciencia de su importancia y de su derecho.

La lucha estaba empeñada. A la calma que como ha dicho muy oportunamente un correspondiente ilustrado, era la calma precursora de las convulsiones epilépticas, ha sucedido el mayor de los entusiasmos.

Madrid está dando ejemplo de cordura y de gran sentido práctico como pueblo libre. Si los demás de España le imitaran no se encontraría nuestra Pátria sometida al yugo de gobiernos arbitrarios que preparan su ruina.

En muchas capitales el triunfo de la coalición es completo. En otras, la intervención se ha conseguido y en aquellas donde ni una ni otra cosa se ha hecho, es porque las oposiciones no han tenido tiempo para ponerse de acuerdo y organizarse, ó porque el gobierno ha estrechado sus procedimientos en todos sentidos.

La coalición ha obtenido ventajas en la mayor parte de las mesas de esta corte y esto aumenta el entusiasmo, robustece la fé y dá esperanzas fundadas y legítimas.

A medida que el gobierno se revuelve en su agonía y aprieta los dientes, la coalición se rebalce y adquiere mayor confianza.

No crea V. señor director que sean solo los hombres políticos contrarios al actual orden de cosas, los que han tomado parte en la lucha. No señor. Los hombres independientes y que jamás brillaron en la política, hanse replegado también á las candidaturas coaligadas y han aumentado el número de los que á las urnas van en defensa de la dignidad y del decoro.

Hasta tal punto ha temido el gobierno incidentes de infidelidad por parte de sus funcionarios, que ha inventado la impresión de las candidaturas en papel sui generis que dá á conocer las candidaturas de oficio y que las distingue de las otras que serán contadas, si es que resulta alguna. El gobierno quiere saber si los empleados todos cumplen ó no con la consigna.

Entre Rusia é Inglaterra llegarase por fin á una avenencia favorable á los dos países y que se deseaba mucho en el mundo diplomático. La respuesta del gran imperio se ha recibido en el gabinete británico y esa respuesta es ni más ni menos que la aceptación del arbitraje, en el cual intervendrán ó el rey de D. namarca ó el emperador de Alemania.

A última hora se dice en círculos elevados, que las noticias electorales han producido sensación y sorpresa en regiones que se ocupan del curso de los acontecimientos políticos con interés, y más, mucho más de lo que algunos piensan.

Se susurra que el disgusto crece y que el Ministerio sucumbe aplastado por el peso de la reacción con que han querido adornar la techumbre los hombres del mal llamado partido conservador liberal.

El país tiene mucho que agradecer á los iniciadores de la coalición y las pruebas del agradecimiento que le debe, las daré á conocer á mis lectores en momento oportuno. Suyo

X.

## ALCANCE POSTAL.

Madrid 4 de Mayo de 1885.

Las noticias de mayor bulto que encontramos en las últimas horas de los periódicos de la corte, son las siguientes:

Con motivo del resultado de las elecciones en Madrid se ha acentuado el dualismo en el seno del gabinete, cuyo miembro en Gobernación Sr. Romero Robledo, no puede conformarse con la derrota.

Anunciase como probable la dimisión del ministerio al terminar el complazamiento del señor Sagasta, el cual se muestra satisfecho de la obra de reacción política llevada felizmente á cabo por las oposiciones coaligadas.

Los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia, rechazan los cargos que le dirige su colega el de Gobernación, por haber sabido que algunos de los dependientes de aquellos departamentos ministeriales han votado con la coalición.

En todos los distritos escepción hecha del de Palacio la coalición ha salido victoriosa, sin que por eso abandonen los coaligados su propósito de hacer notar las irregularidades y defectos de que el censo electoral adolece.

A la conferencia celebrada entre los Sres. Cánovas y Romero Robledo se da grandísima importancia y trascendencia.

Los que pasan por mejor informados, aseguran que en esa conferencia al paso que el gran elector acusa al Presidente del Consejo de indiferencia, debida á la cual, le han faltado valiosos elementos

del campo conservador, el Sr. Cánovas aprecia en el sentido de escesaiva violencia y de procedimientos imprudentes y desacertados los que se han empleado para salir triunfantes.

La sensatez, juicio y cordura con que en todas partes están procediendo los coaligados, contrasta con los atropellos y escándalos á que han apelado los ministeriales.

Que el gobierno está derrotado es un hecho: que la derrota se la han labrado sus desaciertos, es cosa que nadie pone en duda: y que de la moderación y elevación de miras del partido liberal depende el que su obra resulte provechosa para el país, es indudable. Así lo reconocen las eminencias políticas aun las más avanzadas y los ecos más autorizados en la prensa, de los cuales tomamos cuanto consignado queda en este alcance.

## ULTIMA HORA.

Resultado del escrutinio verificado en los colegios electorales de esta ciudad, á las cuatro de la tarde:

## Casas Consistoriales.

D. José Terrades Cañamás. . . . .	33	votos.
D. Diego Morell. . . . .	40	»
D. José Climent Sancho. . . . .	46	»
D. Francisco Pallarés Antolino. . . . .	40	»

## Teatro.

D. Federico Abargues. . . . .	59	votos.
D. José T. Sanjuan. . . . .	59	»

## Athòndiga.

D. Pedro Lapeyre. . . . .	51	votos.
---------------------------	----	--------

## Escuelas-Pías.

D. José M. Company. . . . .	36	votos.
D. Juan B. Eseriba. . . . .	36	»

Las oposiciones no han tomado parte.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 5, 2<sup>45</sup> tarde.

El Ayuntamiento de París ha cambiado el nombre de las calles que tienen apelativo de Santos.

Madrid 4, 3<sup>15</sup> tarde.

Luisa Michel rechaza el indulto parcial que le ha concedido el gobierno de la República francesa.

Los sastres de París se han declarado en huelga, habiendo cerrado sus establecimientos.

Nota.—Lo que la Agencia telegráfica oculta en el parte que nos remite, de escásima importancia cuando tanto hay que decir, lo dejamos al juicio de nuestros lectores.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Corte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.  
Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

**GRAN FABRICA DE CAMAS DE HIERRO**  
y **ALMACEN de TODACLASE de MUEBLES**  
**DE JOSÉ FERRER MERÍ**  
*Draperia 7, frente al comercio de Pallarés,*  
**GANDIA**

En este establecimiento encontrarán sus numerosos parroquianos un gran surtido de los citados géneros á precios sumamente económicos, dada la excelente y sólida calidad de los géneros.  
Máquinas para coser de todos sistemas y aparatos para colar la ropa, se venden á plazos desde 10 reales semanales.

**7, DRAPERIA 7,**  
**GANDIA.**

**P. EUGENIO FARACO**  
CIRUJANO-DENTISTA.

OFRECE SUS SERVICIOS EN SU GABINETE,  
**Plaza Mayor,**  
**GANDIA.**

Curacion radical de las enfermedades de los dientes y de las encías.  
Dientes y dentaduras artificiales para hablar y comer perfectamente.

**PALOMINA DE PIEDRA**

De superior calidad se acaba de recibir en grandes cantidades y se vende al precio de 10 reales arroba.  
Dirigirse á

**JOSÉ FORNERO**  
CALLE DE OBRADORES.

Se halla de venta una **GRAN** colección de **FRUTALES** de la mejor calidad.  
Dirijirse á **D. JOSÉ RAUSELL**  
**GANDIA.**

**SOLIDEZ, ELEGANCIA,**  
**ECONOMIA.**

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,  
**OLIVA.**

**ALMACEN DE UTENSILIOS**

DE ALBAÑILERIA  
**16, Plaza de Loreto, 16.—GANDIA.**

En este acreditado establecimiento encontrarán nuestros favorecedores un gran surtido de azulejos de todas clases de las mejores fábricas como las de los Sres. Gastaldo, Robert, Valldecabres etc., y á precios muy reducidos.

Se ha recibido un gran surtido de losetas de todos colores y precios de las mejores fábricas de Barcelona.

Tenemos en existencia tierra refractoria, Portland, Cemento Romano del superior.—Hay obra de talla, y de alfarería.—Lápidas marmol.

NOTA. Se pueden hacer cuantos encargos se deseen referentes esta industria.

**CÓLERA.**

**ELIXIR PRESERVATIVO**, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Píbase mi folleto que se dá gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 161. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Esbinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad  
**DON JOSE SANZ ESCOLANO**  
Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

**AVISO**

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Darán razón en la carpintería de

**SALVADOR CODOÑER**

Prado de Valencia  
**GANDIA.**

**BARATO SIN IGUAL**

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnífico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.

También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacén de los Sres. **DOSSA** de Oliva, se ha recibido un Cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

**PATATAS.**